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Lebenslauf von HASHI Hisaki (Univ.-Doz., Dr. et Mag. philosophiae, Mag. artium) 

 

Geboren in Tokyo, Japan, entstammt einer künstlerisch- wissenschaftlichen Familie. 

Staatsbürgerschaft: Japan. 1975 Abschluss der staatlichen höheren Schule in Tokyo Studium 

für Klavier und Musikwissenschaft an der Universität für Musik und darstellende Kunst Wien. 

1984 Abschluss mit Diplom. 1987 Sponsion zum Magister artium an der Universität für Musik 

und darstellende Kunst Wien (mit Auszeichnung) 

1988 – 1994 Fortsetzung des Studiums für Philosophie, Musik- und Theaterwissenschaft an der 

Universität Wien.  1994 Promotion zum Doctor philosophiae mit Auszeichnung. 

1995 – 2003 Univ.-Lektor für Philosophie am Institut für Philosophie der Universität Wien 

Seit 1991 intensive Zen-Studien in Japan bei Prof. Akizuki Ryōmin Rōshi, Mutoku Ryūkō Rōshi 

(Rinzai-Tradition), Aoyama Shundō Roshi (Sōtō-Tradition) u.a.  

1993–2003 wissenschaftliche Übersetzung der verschiedenen Vorträge und Diskussionsrunden 

der namhaften Gastprofessoren aus Japan am Philosophischen Institut der Universität Wien; 

Kursleitung im Jesuiten Bildungszentrum „Lassalle Haus“ in Zug /Schweiz 

1997 – 2004, 2005, 2009, 2012: Publikationen der Monograohien: Vom Ursprung und Ziel des 

Zen, Die Aktualität der Philosophie, Die Welt der vergleichenden Philosophie, Zen und 

Philosophie, Zen - Kyoto-Schule – Heidegger“ bei Ed. Doppelpunkt, Wien 

2002 Gastforscheraufenthalt an der Universität Kyoto, entsendet von der Universität Wien im 

Rahmen des „Partnerschaftsabkommens der Universitäten Wien und Kyoto“ 

2003 einstimmiger Abschluss der Habilitation zur venia docendi im Gesamtgebiet  der 

Philosophie an der Universität Wien (Thema: Die Dynamik von Sein und Nicts,. Dimensionen 

der vergleichenden Philosophie) 

Seit 2003  institutsangehörige Univ.-Doz., Institut für Philosophie der Universität Wien 

2004 Gründung des Interdisziplinären Symposiums, „intellectus universalis“ auf der Universität 

Wien, 2004 – 2007 Gestaltung der Symposien mit international renommierten Referenten  

2006 - 2011 Gestaltung der Vortragsreihe und Symposien an der Polnischen Akademie der 

Wissenschaften, Zentrum Wien, mit Schwerpunkt der „Interdisziplinäre Philosophie mit der 

Naturwissenschaft“ 

2008 Gründung des „Verein für Komparative Philosophie und Interdisziplinäre 

Bildung“ (KoPhil) ZVR 608499578, genehmigt v.d. Bundespolizeidirektion in Wien  

Seither regelmäßige Gestaltung, Orgnaisation und Leitung der Vortragsreihe mit Schwerpunkten 

von: 1. Komparative Philosophie, 2. Interdisziplinäre Philosophie (mit besonderer 

Berücksichtigung von Philosophie und Naturwissenschaft, Informatik und Medizin), 3. 

Außereuropäische Philosophie. Gefördert von: MA 7 der Stadt Wien 

2009  Gestaltung des internationalen Symposiums an der Polnischen Akademie der 

Wissenschaften in Wien, „What is Truth?“; Beitrag zu 岩波講座 哲学 (15bändige Schriften 

der „Vorlesungen der philosopshie“ bei Iwanami) zum Thema: 比 較 と い う 思 考 法 

(Denkmethode der kOMparativen Philosophie) 

2011 Ernennung zum Ehrenmitglied der Österriechischen Haiku-Gesellschaft;  

Sammelwerkes mit Friedrich Wallner: Globalisierung des Denkens in Ost und West ; 

Sammelwerk mit Józef Niżnik, What is Truth? (Polish Academy of Sciences) 

2012 Vortrag am Jubiläumssymposium an der Österreichischen Akademie der Wissenschaften 
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(„Zum 100. Geburtstag Erich Heintels“); Gastvorlesungen in West-Japan (International 

Research Center for Japanese Studies in Kyoto, University of Kobe 

2013 Kurzfristige Gastprofessur und Jury an der Babes-Boyai University in Cluj/Rumänien;  

2014 Publikation der Monograohie: Der Machiavelissmus von Ost und West bei Dr. Kovač 

Einladung zum Gastvortrag an der Polnischen Akademie der Wissenschaften, Warschau 

2014 Monograohie, Philosophische Anthropologie zur globalen Welt (LIT) 

Seit 2014/15 Betreuung der Dissertanten an der Europa-Universität in Frankfurt a.d.O.,  

Universität Wien, Sigmund-Freud-Universität in Wien mit bes. Erfolgen 

2014 - 2020  Erscheinung der Beiträge im internationalnen Kreis:  

Interdisziplinäre Philosophie: “The Field of `Between´” in: Global Journal of Human-Social 

Science vol. 15/1, Massachusetts/USA & Surrey/UK; “Free Will – At the Limits of Cognitive 

Science and Philosophy” in International Journal for Arts and Commerce, vol. 7-1, 

Birmingham/UK; “The Value of the Contradictions”, in: ibidem, vol. 27; Pietschmanan and 

Hashi, Epistemology of Quantum Physics, in: ibidem vol. 28, 2018-2    

Außereuopäische Philosophie / Komparative Philosophie:  

“Phenomenology and Buddhist Philosophy”, in: Dialogue & Universalism vol. 25, 2015/3 

Warsaw 2015. Polish Academy of Sciences; „Phenomen of Life and Death by Dōgen and by 

Heidegger”, in: Asian Studies, vol III(SIX)-1, 2015: University of Ljubljana; The Significance 

of mushin , in: Asian Studies, vol.  “The Principle of Mutual Transmission (即) in the Huayen 

and the Zen Buddhist Philosophy”, in: Philosophical Investigation vol. 40, Seoul 2015: Chung-

Ang University 

2005 – 2020 Beiträge der Komparativen Philosophie in: 比較思想研究 Studies in Comparative 

Philososphy (Japan); Beiträrge der Interdisziplinären Philosophie in 地球システム・倫理

学会会報/The Bulletin of The Japan Society for Global System and Ethics 

2017 Sammelwerk Philosophy of Nature in Cross-Cultural Dimensions (500 Seiten, Dr. Kovač) 

2019  Monographie , Das Paradoxon in der Philosophie (243 Seiten, LIT) 

2020  Monographie: Lebendiger Zen – Lebendige Philosophie. Dōgen: shōbō genzō (Besinnen 

im wahrhaften dharma Buddhas)“ (237 Seiten, LIT) 

2021  Sammelwerk, Philosophie des Erlebens – Robert REININGER (247 Seiten LIT) 

2020/2021  Lehre am Institut für Buddhismuskunde der Universität Wien 

2021 Ernennung zum Professor (im administrativen Status Visiting Prof.) a.d. 

„GSSR“ (International Doctoral Program) am Institute of Philosophy and Sociology/IFiS PAN 

der Polnischen Akademie der Wissenschaften. Gegenstand der Lehre: Neu errichtetes 

Studienprogramm, „Seminar in Comparative Philosophy – based on Buddhism“ 

2023 Anerkennnung des Forschungsprojekts „Comparative Philosophy of the Buddhism” mit 

Fördermittel von: Society for the Promotion of Buddhism/BDK (Zentrum in Tokyo, Japan) 

2024 Drittmittelprojekt zwischen der Universität Wien und der Stiftung BDK (Komparative 

Philosophie basierend auf Buddhismus) wurde von der Fakultät genehmigt, im Rektorat zum 

Vorvertrag besiegelt, wurde aber wegen der Novelle des UG2002 § 109 Zusatz (2) (d. sog. 

Kettenvertragsregelung) vor der Realisierung eingestellt. 

2025 Ernennung zum Executive Board Member The Japan Society for Global System and Ethics 
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Forschungsgebiete: 

1. Komparative Philosophie  

Vorwiegend die von Ost und West, jeweils mit ausgewählten Autoren und deren philosophischen 

Texten (Platon, Aristoteles, Descartes, Leibniz, Spinoza, Kant, Hegel, Heidegger, Jaspers, 

Kierkegaard, Wittgenstein, Heintel u.a.. Philosophie des Mahayana-Buddhismus bei Nāgārjuna, 

Philosophie des Zen-Buddhismus bei Dōgen (Japan), Linji (Rinzai) u.a. chinesischen Zen-Klassik, 

Philosophie der japanischen Moderne, Kyoto-Schule wie bei Nishida, Nishitani, Ueda u.a. 

Moderne Zen-Philososphie bei Hisamatsu, Izutsu, Akizuki u.a..) Themenschwerpunkte: 

Ontologie, Erkenntnistheorie, Philosophische Anthropologie 

2. Interdiszipinäre Forschung  mit Schwerpunkt von: Erkenntnistheorie der neuen Physik, 

Dialog von Philosophie und Naturwissenschaft, Informatik und Medizin 

3. Außereuropäische Philosophie  mit Schwerpunkt von: Philosophie der Kyoto-Schule, 

zeitgenössischer Philosophie des Zen-Buddhismus, Philosophie des Mahayana-Buddhismus 

in Ostasien und China  

 

Gremien: Seit 2014 Beirat der Japanese Association for Comparative Philosophy (比較思想学

会);  

seit 2016 Vorstandsmitglied der The Japan Society for Globa; System and Ethics 

Gründung u. Führung der Schriftenreihen:  

Seit 2014„Komparative Philosophie und Interdisziplinäre Bildung (KoPhil)“ im Verlag Dr. 

Kovač in Hamburg; 2014 - 2017 „Komparative Philosophie“ im LIT-Verlag Berlin/Wien 

/Münster/Zürich/ London; seit 2017 Bestärkung derselben als „Komparative Philosophie für 

eine globale Welt“ in Zusammenarbeit von Em. Prof. Dr. Karen Gloy mit internationalen 

Beiräten  

Gastvortäge und Gastvorlesungen an den Universitäten Göttingen, Erlangen, Hamburg, Salzburg, 

Graz, Universities of Prague, Ljubljana/Slowenien, Cluj /Rumänien, Athens. Polnische 

Akademie  

der Wissenschaften in Warschau u. in Wien, Tschechische Akademie der Wissenschaften in 

Prag,  

Österreichische Akademie der Wissenschaften (Wien), International Research Center for 

Japanese  

Studies in Kyoto, University of Kobe, University of Hokkaido (Sapporo), Waseda University,  

Taishō University etc. in Tokyo, Association for Comparative Philosophy in Tokyo/Japan, Seoul 

Central University/Korea, Peking University, The Japan Society for Global Systems and Ethics 

u.a. 

Publikationensliste von Univ.-Doz. MMag. Dr. Hisaki HASHI  

 (Auszug von: https://ucris.univie.ac.at “hashi“) 
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Wichtigste Publikationen /The most essential publications  

 

Monographie / Monographs:  

 

1. The Field of Between – At the Limits of the Cognitive Science and Philosophy (2023), 

Wien (Berlin/Münster /Zürich/London): LIT  

(207 pages. Series “Komparative Philosophie für eine globale Welt (Comparative 

Philosophy for a Global World“, vol. 9) 

 

2. Lebendiger Zen – Lebendige Philosophie. Dōgen: shōbō genzō – Besinnen im 

wahrhaften dharma Buddhas (2020) 

(The Vivid Zen – The Vivid Philosophy. Dōgen: shōbō genzō – Reflection in the True 

dharma of Buddha): Wien (Berlin/Wien /Münster/Zürich/ London): LIT   

(337 pages. Series “Komparative Philosophie für eine globale Welt (Comparative 

Philosophy for a Global World)“, vol. 7) 

  

3. グローバル現代の比較思想－実践的叡智の哲学へ (2023)  

(Comparative Philosophy in the Contemporary World – Concerning the Philosophy as the 

Acting Insight), Tokyo: Shunju-sha (305 pages) 

 

4. Das Paradoxon in der Philosophie. Zum Aufbau der humanistischen Welt (2019) 

(The Paradox in the Philosophy. On Building the Jumanist world), Wien 

(Berlin/Münster/Zürich/ London): LIT  

(Series “Komparative Philosophie für eine globale Welt (Comparative Philosophy for a 

Global World)“, vol. 5, 143 pages) 

 

5. Komparative Philosophie für eine globale Welt. Kyoto-Schule – Zen – Heidgger (2016) 

(Comparative Philosophy for a Global World. Kyoto School – Zen - Heidegger), Wien (Berlin / 

Münster/ Zürich/ London: LIT 

(Series „Komparative Philosophie für eine globale Welt (Comparative Philosophy for a Global 

World)“, vol. 2. 324 pages) 

 

6.. Der Machiavellismus von Ost und West – Philosophie zur Macht und Strategie von N. 

Machiavelli, Hanbfeizi und Sunzi (2014) 

(The Machiavellism of East and West – Philosophy to the Power and Strategy by N. 

Machiavelli, Hanfeizi and Sunzi), Hamburg: Dr. Kovač 

(Series „Komparative Philosophie und Interdisziplinäre Bildung/ 

KoPhil“ (Comparative Philosophy and Interdisciplinary Education / KoPhil. 156 pages)  

 

7. Philosophische Anthropologie zur globalen Welt – Im Angelpunkt von Zen und  

Kyoto-Schule (2014)  

(Philosophical Anthropology to the Global World – In Relationship to Zen and Kyoto School) 

Wien ( Berlin/ /Münster/Zürich/ London): LIT  
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(Series „Komparative Philosophie für eine globale Welt (Comparative Philosophy for a Global 

World)“, 290 pages) 

 

8. Kyoto-Schule – Zen – Heidegger. Komparartive Philosophie zur globalen Welt (2012) 

(Kyoto School – Zen – Heidegger. Comparative Philosophy of a Global World), Wien: Edition 

Doppelpunkt (Scientific series “method,” 230 pages) 

 

9. Naturphilosophie und Naturwissenschaft. Tangente und Emergenz im Interdisziplinären 

Spannungsumfeld (2010), 

 (Natural Philosophy and Natural Science. Tangent and Emergence in the Interdisciplinary 

Environment of Tension), Wien/ Berlin (Münster/Zürich: LIT 

 (237 pages) 

 

10.  Zen und Philosophie (2009)  

(Zen and Phjlosoophy) Wien: Edition Doppelpunkt  

(Scientific series “method,” 250 pages) 

 

11. Die Welt der vergleichenden Philosophie. Zur Begegnung der Kulturen von Ost und West 

(2005) 

 (The World of Comparative Philosophy. On the Meeting of the Cultures of East and West), Wien: 

Edition Doppelpunkt  

(Scientific series „method,“ 136 pages) 

 

12. Die Dynamik von Sein und Nichts. Dimensionen der vergleichenden Philosophie (2004) 

(The Dynamics of Being and Nothingness. Dimensions of the Comparative 

Philosophy)(Habilitation Thesis for Philosophy, University of Vienna), Frankfurt: Peter Lang  

(Series “Wiener Arbeiten zur Philosophie” (Viennaise Works of Philosophy), 420 pages) 

 

13. Was hat Zen mit Heidegger zu tun? Komparativer Denkweg von Ost und West (2001/2004) 

(What does Zen have to do with Heidegger? A Comparative Way of Thinking East and West) 

Wien: Edition Doppelpunkt  

(Scientific series „method,“ 78 pages) 

 

14. Die Aktualität der Philosophie. Grundriß des Denkwegs der Kyoto-Schule (1999/2004) 

 (The Actuality of the Philosophy. The Outline of the Path of the Thought of the Kyoto School), 

Wien: Edition Doppelpunkt  

(Scientific series „method,“ 80 pages) 

 

15. Die Fülle der Zen-Kultur. Einführung in den ästheitschen Moksrokosmos (1998  

(The Essence of the Zen Culture. Introduction to the Aesthetical Microcosmos).Wien: Edition 

Doppelpunkt  

(Scientific series „method,“ 72 pages) 
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16. Vom Ursprng und Ziel des Zen. Die Philosophie des originalne Zen-Buddhismus 

(1997/2004) 

(From the Origin and Goal of the Zen. The Philosophy of the Original Zen Buddhism) Wien: 

Edition Doppelpunkt  

(Scientific series „method,“ 76 pages) 

17. Ästhetische Aspekte des Noh-Theaters – Berührungspunkte von Tradition und  

Gegenwart (1995) 

 (Aesthetical Aspects of the Noh Theater. At the Tangents of Tradition and Present) Frankfurt 

a.M.: Peter Lang   

(Series “Theater-, Film- und Fernsehwissenschaften (Sciences for Theater, Film and 

Television,132 pages) 

 

Herausgabe der Sammelwerke mit Beiträgen / 

Editorship of Collected Works with Contributions: 

 

Interdisziplinäre Beiträge zum Buddhismus (Interdisciplinary Contributions to the 

Buddhism) (250 pages) will be published by LIT, (Series “Komparative Philosophie für eine 

globale Welt“ (Comparative Philosophy for a Global World ), vol. 11) 

1. Philosophie des Erlebens – Robert REININER (2021) 

(Philosophy of Experience – Robert REININGER), Wien (Berlin / Münster/Zürich/London): 

LIT  (Series “Komparative Philosophie für eine globale Welt“ (Comparative Philosophy for a 

Global World ), vol. 6, 247 pages) 

2. Philosophy of Nature in Cross-Cultural Dimensions – The Result of the International 

Symposium at the University of Vienna (2017) , Hamburg: Verlag Dr. Kovač (500 pages) 

3. Denkdisziplinen in Ost und West – Interdisziplinäre Philosophie in einer globalen Welt 

(Thinking Disciplines of East and West – Interdisciplinary Philosophy in a Global World) 

(2015), Nordhausen: T. Bautz, Reihe „libri nigri“ (309 pages) 

4. Globalisierung des Denkens in Ost und West. Resultate des österreichisch-japanischen 

Dialogs, (Globalization of the Thinking in East and West – The Results of Austrian-Japanese 

Dialogue) (2012): F.Wallner, H. Hashi (Hg.),Nordhausen: Bautz (174 Seiten) 

5. Freude der Komparativen Philosophie (The Pleasure of the Comparative Philosophy), (2015), 

Hamburg: Dr. Kvač (187 pages)  

6. What is Truth? In Philosophy and in Different Scientific Disciplines, (2011) H. Hashi, J. 

Niżnik (Ed.), Vienna / Warsaw: Polish Academy of Sciences (155 pages) 

7. Interdisziplinäre Philosophie der Gegenwart. Festgabe für Werner Gabriel zu seinem 65. 

Geburtstag (Interdisciplinary Philosophy in the Present. Anniversary Edition for Werner 

Gabriel to his 65th Birthday) (2009), Frankfurt a.M./Bern /Bruxelles/Oxford/ New York Wien: 

Peter Lang (212 pages)   

8. Zen und Tao – Beiträge zum asiatischen Denken, (Zen and Tao. Contributions for the Asian 

Thought) (2007), H. Hashi , W. Gabriel, A. Haselbach (Hg.), Wien: Passagen (150 pages) 

9. Komparative Philosophie der Gegenwart – Transkulturelles Denken im Zeitalter der 

Globalisierung, (Comparative Philosophy for the Present. Transcultural Thinking in the Time 

of the Globalization), (2007), H. Hashi, W. Gabriel (Hg.), Wien 2007: Passagen (125 pages) 
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10. Naturphilosophie und Naturwissenschaft – Voträge (Natural Philosophy and Natura Science 

-Lecture series) (2007), M. Herman, A Nadolny, H. Hashi: Wien 2007: Polnische Akademie 

der Wissenschaften (92 pages) 

11. Intellectus Universalis. Zur Welt der universellen Philosophie, (Intellectus Universalis. 

Towards the World of the Universal Philosophy), (2005), H. Hashi, W. Gabriel (Hg.), Wien: 

Edition Doppelpunkt (130 pages) 

 

Ausgewählte Beiträge in Fachzeitschriften 

Contributions in journals:  

1. “Nothingness”—A Comparative-Philosophical Interaction in the Field between East and West, 

in Asian Studies, vol. 13 Issue 3 (2025), University of Ljubljana, pp. 187-212,  

DOI: 10.4312/as.2025.13.3.187-212  

2. The Multidimensionality of Comparative Philosophy (2024), Phaidra, University of Vienna, 

 https://phaidra.univie.ac.at/detail/o:2112406 (Copyright: The Bulletin of The Japan Society for 

Global System and Ethics, vol. 19: 

 https://drive.google.com/file/d/1mAIr0G0SzHTcm9297cCbbuZFTvjcj7KO/view ) 

3. The Field of Between – The Field of Inter-Action and Intra-Relation: Toward a Logic for a global 

World (2022), Phaidra, University of Vienna, https://phaidra.univie.ac.at/detail/o:2112407 

(Copyright: The Bulletin of The Japan Society for Global System and Ethics, vol. 17) 

4. ”Free Will” – At the Limits of Cognitive Science and Philosophy, International Journal of Arts 

and Commerce, vol. 7 No. 1 (2018), p. 49-71, Center for Enhancing Knowledge, UK  

5. Transcending Empiricism and Sober Self-Recognition (2023), Phaidra, University of Vienna,  

https://phaidra.univie.ac.at/detail/o:2112405 

6.The Values of “Contradiction” in Theory and Practice in Cultural Philosophy: A different way for 

Overcoming the Contradiction in the Non-Occidental Philosophy> The Principle of Absolute-Contradictory Self-

Identity by NISHIDA (Kyoto School),  in Dialogue and Universalism, vol. XXVII, No. 2/2017, p. 31-

44, (2017), Warsaw: Institute of Philosophy and Sociology of the Polish Academy of Sciences 

7. Nietzsche, Schopenhauer und „Buddhismus“ (2025), Phaidra, University of Vienna, 

https://phaidra.univie.ac.at/detail/o:21756758 

8. Herbert Pietschmann & Hiskai Hashi, Natural Philosophy and Natural Science. Tangent and 

Emergence – between Conflicting Pole in the Interdisciplinary Discourse. A Dialogue of 

Epistemology of Quantum Physics, in Dialogue and Universalism No. 2/2018, pp. 177-200, (2018) 

Warsaw: IFiS PAN/ Polish Academy of Sciences 

 

Herausgeber der Schriftenreihe: 

„Komparative Philosophie und Interdisziplinäre Bildung / KoPhil“ im Verlag Dr. Kovač 

„Komparative Philosophie für eine globale Welt“ bei LIT Verlag zusammen mit der 

Ko-Herausgeber/in Karen Gloy  

 

Zahlreiche Übersetzung zwischen Deutsch und Japanisch 
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sowie Beiträge in Fachzeitschriften:  

Für Details siehe „u.cris“, Weblink des Instituts für Philosophie der Universität Wien bzw. ORCID 

 

Lehre an der Universität Wien: 

https://ufind.univie.ac.at/de/person.html?id=13985  

 

Publikationen und Vorträge: 

https://philosophie.univie.ac.at/institut/mitglieder/mitarbeiterdetailansicht/user/hashih4/inum/10

97/backpid/52846/ 

 

https://ucrisportal.univie.ac.at/en/persons/hisaki-hashi 

 

ORCID 

 https://orcid.org/0009-0006-7734-3978 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


